

Ophélie Desmons « Rawls activiste ? Ce que la boîte 24 nous apprend des prises de position de Rawls pendant la guerre du Vietnam »

Alors qu'on décrit le plus souvent John Rawls comme un universitaire, plus à l'aise dans le cadre feutré des séminaires de recherche qu'il dispensait à Harvard que dans le tumulte des prises de positions publiques, certains documents d'archives nous incitent à reconsidérer cette vision des choses. En particulier, la boîte 24 des archives de Harvard témoigne des positions publiquement prises par Rawls à la fin de l'année 1966, sur la brûlante question d'actualité de la conscription qui conduit certains jeunes gens à servir au Vietnam. Ces documents d'archive indiquent que Rawls soutient que le sursis 2S, qui permet aux étudiants d'échapper à la conscription, est injuste et qu'il propose à la faculté des arts et des sciences d'adopter une résolution allant dans ce sens. On se demandera comment interpréter cette prise de position : comment se situe-t-elle vis-à-vis de la théorie de la justice comme équité qui est alors en cours d'élaboration ? Et doit-elle nous conduire à penser que Rawls était, plus qu'on ne le pense habituellement, un intellectuel public ?